

A los suscriptores
de "La Tarde,"

Según costumbre, de todos los años, "La Tarde," obsequiará, para Pascua, á sus suscriptores con un hermoso calendario americano.

Deseando, además, que nuestros abonados no hallen dificultades en tomar parte en el próximo sorteo de Navidad, hemos adquirido el número

22.448

que repartiremos entre nuestros abonados, en participaciones de á UNA peseta!

Las participaciones deben ser solicitadas en nuestra Administración en la que se irán despachando, sin esquivar ninguna, á nuestros suscriptores.

Moret y la opinión

El eco que el discurso del señor Moret tiene en la prensa y en la opinión de toda España, dice claramente las esperanzas que gran parte de la nación cifra en los liberales y en las partidos avanzados. Si el señor Moret y sus partidarios no hubiesen significado nada hasta hoy en la vida del país—como afirma *La Epoca*, órgano oficial del gobierno—no se concibiría el prestigio y la autoridad con que ha reaccionado en toda España la voz que, p. esa posición política, está llamada á encender á nuestro pueblo por los sendos de las naciones cultas y libres á la moderna.

Admira la desconfianza con que los elementos conservadores y ultraconservadores comentan el notable discurso del jefe de los liberales; y asombra la ingenuidad con que igualan los medios, éxitos y recursos que liberales y conservadores caen para moverse y arraigar en el poder.

¿Habrá que insistir? Esta consideración es injusta en todo país, y más en España donde tan poderosos son aún los elementos regresivos. Es muy fácil y muy airoso el echarse á profeta y el hacer alarde de contar con la mayoría de la opinión, navegando á gusto de esta y hidiéndose á los elementos que constituyen todavía una fuerza actual, aun cuando significuen un ideal muerto y una amenaza constante para las libertades tan difusamente conquistadas hasta hoy entre nosotros.

Quien conozca España sabrá hacer justicia á la heroízida de esos hombres, jefes del liberalismo, los cuales se pretenda atribuir la responsabilidad de los que, por sumar fuerzas á favor suyo, mal gusanos y malagras cuantas iniciativas se emprenden aquí en bien la libertad y la cultura. La Historia fijará este pleito algún dí, y entonces se sabrá á quién corresponde ciertas frases que los elementos conservadores comentan con regocijo.

El partido liberal paga hoy culpas agudas, sin contar con el apoyo manáme y decilicio de los elementos avanzados. ¿Y quiénes son los responsables del divorcio? No los liberales ciertamente. Con la rémora de todos estos elementos retarda hoy en aug. el partido liberal, se ve en el caso difícil de tener que cuantar en su labor de gobiernos, con las fuerzas del país, impulsores de reformas, y las aspiraciones de los que, fuera de la política y del régimen, reclaman, sin demora, las libertades y el progreso conquistados, á la hora actual, en otros países.

Esa es la verdad y éste es el momento por el que atraviesa España. Quien considere así las cosas—y así las consideran todos los hombres despiertos—sabrá cuán oportunamente y con que sinceridad ha hablado el señor Moret en Zaragoza, y verá si es indispensable o no la constitución urgente del bloque de las izquierdas, única solución posible contra los peligros, cada día más graves que nos amenazan,

Importación

Ayer llegaron los vapores correos Monte-Toro y Islaño.

El primero vino de Mahón y trajo la carga siguiente:

Tres sacos de al madras, un bulto de yute, otro de sábanas de alpargatas, tres calzados, dos de t-ji'o, dos cajas de vidrio, tres bultos de pieles, una caja de pintura, dos sacos de habas, treinta y cuatro bultos de lana y una caja de maquinaria.

El Islaño llegó de Ibiza y Valencia y trajo de esta última la carga siguiente:

Treinta y ocho bultos de pieles, tres bocoyes de alcohol, veintiún sacos de nueces; trece bultos de curtidos y doce cajas de sardinas.

Además trajo cierto tres sacos de arroz y ciento treinta y siete bocoyes de vino.

El paillot Villa de Andraitx importó ayer una buena partida de cestos.

EL PUERTO

Hoy.—el vapor Cataluña de Barcelona.

Ademas han entrado hoy, el bergantín goleta M. B. de Barcelona, y el laud Virgen del Carmen de Castellón.

—Ayer.—el vapor Monte Toro de Mahón. Dicho buque debió de llegar el sábado y que suspendió su salida á causa del mal tiempo.

El vapor Islaño de Valencia y Ibiza y de Valencia el paillot Villa de Andraitx en dos días de navegación.

Despachados

El vapor Balear para Barcelona dicho buque saldrá si el tiempo abona.

Están despachadas dos veleros, el jaguete Corazon de Jesus para Vinaroz y la balandra Nicolas Salmerón para Ibiza.

Salidas

Ayer.—el vapor Monte Toro para Mahón.

Noticias

De permitirlo el tiempo mañana largará de Barcelona el vapor Bellver.

Lírico

Las tres secciones celebradas ayer en este teatro se vieron concurrencias. La empresa como es natural hizo ayer su negocio.

Todas las zarzuelas puestas en escena fueron bien acogidas especialmente Los falsos dioses.

Las señoritas Argote, Velasco y el señor Guiú fueron muy aplaudidos en todas las obras que se pusieron en escena.

Asistencia palmeana

Los esfuerzos realizados por la empresa del teatrito de la sociedad Asistencia Palmeana, á decir verdad, no han sido recompensados por el público. Regular concurrencia ha asistido á dicho teatro desde que empezó la temprana tarde.

Algo más merecía el desinterés y la buena voluntad de los empresarios.

Anoche, haciendo na tour de force digno de mejor entrada, se puso en escena la hermosa ópera de Puccini La Boheme.

La obra fué presentada como en los mejores teatros, sin omitir un detalle.

La orquesta fué reforzada con varios instrumentos de cuerda y metal.

La Boheme, estudiada con cariño, logró una interpretación bastante buena. Los artistas fueron muy aplaudidos al final de todos los actos.

La señora Balcells interpretó y cantó con mucha gracia el papel de Musetta.

En el víspera del segundo acto fué ovacionada.

La Sra. Perrin muy bien en su parte de Mimí.

Los Sres. Arroci, Balcells, Terrasa y Amengual seguieron muy acertadamente á dichos artistas.

La selecta concurrencia que asistió á escuchar la obra, salió muy satisfecha de la audiencia.

Círculo de Oferos Católicos

Ante numeroso público se puso anche en escena la comedia de Echegaray El enemigo.

En el desempeño de la misma alcanzaron merecidos aplausos las señoritas Adria y Vicente Ussera y los señores Manera, Sacanell y Colomina.

Terminó la velada teatral con el jueguete cómico Las dos jóyas de la casa cuya interpretación satisfizo á la concurrencia.

Los Pueblos

Proyecto de plaza nueva en Muro

En esta localidad se están colocando los tramos que han de servir de base á la nueva plaza proyectada, frente á la Iglesia parroquial.

Hemos tenido ocasión de observar la demarcación que, con arreglo á un hermoso plano, se ha hecho sobre el terreno y veremos abarcá grandes dimensiones en forma circular.

Con el tiempo, quizás, se haya de describir una marquesa de casas que hoy existe en el lugre comprimido por el piano.

La mejora resulculará muy beneficiosa para el orzato y comodidad de esta villa.—O.

FUCIÓN EN LA PLAZA DE TOROS

Mayo escaso público asistió ayer tarde á la función celebrada en la Plaza de Toros.

Después de algunos bailes ejecutados por varias parejas cuya indemnidad dejaba bastante que desejar, se dió suelta del primer novillo.

En el redondel hubo de todo, los desechados toreros, que tomaron parte en la lidia fueron volteados, pisoteados y arrastrados por las reses que hasta querían tropezar con ellos.

El primer espada, después de besar el santo suelo en infinito de ocasiones al empuje del primer novillo, tuvo que retirarse de la arena por el inspector Montero.

Se encargó de despachar los dos bichos, el Tortilla, quien estuvo más afortunado que su compañero de fatigas.

El público amenizó la fiesta con pitos y silbidos.

Fué una apoteosis, el redondel quedó cubierto de trozos de pantalones y chaquetillas de la indumentaria de los diestros.

Fué un espectáculo lamentable.

El temporal en el Puerto

Resina mal tiempo. En el mar el temporal es recio. El Cataluña llegado esta mañana procedente de Barcelona, ha pasado una mala travesía.

Dentro del mismo puerto han costado algún trabajo las operaciones de atraque. Al intentar amarrar, de popa en el sitio en que suele fondear el Mina mar, ha tenido el Cataluña que dar varias veces máquina avante, á fin de vaciar el empuje del viento, y evitar averías.

Fuera del muelle, han fondeado dos veleros que salieron días pasados de nuestro puerto y que se han visto obligados a refugiarse en nuestra bahía.

El brick-barco italiano Angelo permanece fondeado frente á Porti Pi.

Asistencia palmeana

Los esfuerzos realizados por la empresa del teatrito de la sociedad Asistencia Palmeana, á decir verdad, no han sido recompensados por el público.

Regular concurrencia ha asistido á dicho teatro desde que empezó la temprana tarde.

A primera hora de la mañana se decide que no saldrán hoy ni el Balear para Barcelona ni el Islaño para Ibiza.

Hemos acudido horas después á la Islaño y se nos ha manifestado que si el tiempo no empeora, ambos buques saldrán hoy para su destino.

Acudió regular concurrencia.

El programa que se ejecutó fué el siguiente:

1.º Pieza á guitarra por el Sr. Sastas. 2.º Merólogo por el Sr. Bonifa.

3.º Romanza de Herzani, por el señor Vich. 4.º Varias piezas á guitarra por el Sr. Calatayud. 5.º Romanza «Simón Bocanegra» castada por el Sr. Vázquez.

6.º Romanza de «Lucrécia» por el señor Vich y 7.º Varias piezas de guitarra por el Sr. Calatayud.

Todos los señores que tomaron parte en la velada cosecharon muchos aplausos.

La señora Balcells interpretó y cantó con mucha gracia el papel de Musetta.

En el víspera del segundo acto fué ovacionada.

La Sra. Perrin muy bien en su parte de Mimí.

Los Sres. Arroci, Balcells, Terrasa y Amengual seguieron muy acertadamente á dichos artistas.

La selecta concurrencia que asistió á escuchar la obra, salió muy satisfecha de la audiencia.

Ecos de Sociedad

Viajeros

En el vapor Cataluña han llegado esta mañana de Barcelona, D. José Gómez, D. Mercedes Gutiérrez, D. Antonio Lasso, D. Casimiro Llop, D. Pedro Esclop, D. Juan Oliver y otros.

En el vapor Islaño llegaron ayer de Valencia D. Pérez Calderón, D. Miguel Novella, D. Pedro Bonilla, D. Francisco Villalva y otros.

En el vapor Monte Toro llegaron de Mahón D. Arturo Fuster, D. Viviente Gurzo, D. Pablo Tur, D. Miguel Queglas y otros.

Necrológica

Ayer falleció en Muro nuestro amigo el propietario D. Juan Serra Choquet, persona que contaba en aquella villa con grandes simpatías y arraigo.

Desean en paz, y reciba su familia nuestro p. am.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

expectorantes y calmantes para la Tos

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRO

Abierta toda la noche—Colón 22 y Pérez Gil, 2.

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

La política

Madrid 23 (á las 3:15)

Vaya una delicadeza!

El sábado por la tarde se reunió en el Senado la Comisión que ha de dar dictámenes acerca de los presupuestos.

Solo asistieron á esta reunión los ministeriales, los cuales no vacilaron en llevar adelante la redacción de los dictámenes, aún faltando los representantes de las minorías.

Los ministeriales firmaron los dictámenes de referencia, los cuales son todos favorables á las obligaciones generales del presupuesto de la Presidencia.

Conferencias sobre lo mismo.—

Comisión mixta

El Sr. González Basada ha celebrado una conferencia con el general Azcárraga.

El objeto de la entrevista fué buscar una solución al conflicto, conviniendo en que el Congreso reclame el nombramiento de una comisión formada por miembros de ambas Cámaras.

Así lo acordó el Congreso al finalizar la sesión.

Contra el proyecto de Administración

tracción local

aquella Cámara, se olvidaron de incluir

presupuestos, se suspenderán seguidamente las sesiones, estableciéndose vacaciones parlamentarias hasta el mes de Febrero.

En la segunda etapa parlamentaria,

que comenzará en Febrero, se discutirán las actas de las elecciones parciales

para diputados á Cortes que han de celebrarse para llenar las vacantes que existen en algunos distritos:

Después de la discusión de estas se

discutirán varios proyectos de interés,

entre los cuales se cuentan el de Adminis-

tración local y el de comunicaciones

marítimas

tas y paredes á fin de no ser vistos por los demás guardias y continuelas.

Día primaveral

El día que se disfrutó ayer en Madrid fué espléndido y primaveral.

Los paseos estuvieron concurridísimos, reinando durante todo el día en esta capital una gran animación.

El periodista Sr. Fernández Pozo aclamado.

El gobernador civil de Jaén telegrafía al Sr. Lacierry que ha llegado el periodista Sr. Fernández Pozo á quien se lo detuvo en el mitin celebrado el pasado martes en Madrid.

A continuación se recoge un gran gesto que le acompañó hasta su domicilio, realizando una ordenada manifestación.

Los manifestantes le vitorearon con entusiasmo.

Hallazgo de un cadáver.—Entierro solemne.—Homenaje de los marinos.

El gobernador civil de Barcelona, Sr. Ossorio Gallardo, telegrafía que el cadáver del teniente de navio Sr. Honorio, que fué hallado en la costa de Palamós, fué enterrado ayer solemnemente en el panteón que fué costeado por el Ayuntamiento.

Presidieron el duelo las autoridades, resultando imponente el cortejo.

La tripulación del cañonero «Temerario» tributó al cadáver los honores correspondientes.

El regreso de Maura.—Su visita al Rey.

El Sr. Maura ha aplazado su regreso para las primeras horas de mañana.

Se viaja á Mudela es objeto de muchísimos comentarios, atribuyéndose gran importancia á su entrevista con el Rey.

Periodista encarcelado

Comunican de Cádiz que ha sido encarcelado el Director del periódico «La Provincia» y diputado provincial don Pedro Gutiérrez, acusado de haber publicado un artículo que se califica contiene injuria y calumnia para el gobernador civil.

El entierro del señor Garney

Dicen de Jerez que se ha verificado el entierro del señor don Patricio de Garney.

El entierro estuvo concurridísimo, presidiendo el duelo el gobernador militar, general Obregón, el alcalde señor Marqués de Villamarte y dos religiosos dominicos.

Numerosos coches figuraban en el cortejo, ostentando crespones.

Gracísimo gentío se aglomeraba en las calles para presenciar el paso del cortejo.

La «Semana Social» en Sevilla

Comunican de Sevilla que en la Catedral se ha celebrado una gran función religiosa, como terminación de la Asamblea que se ha celebrado en la ciudad.

La función resultó solemnísima, oficiada al Nuncio de S. S. Monseñor Vico.

Asistieron al acto las autoridades, los treinta y numeroso público.

Una corrida en Castellón

Tres días de Castellón que se ha celebrado una corrida con toros de la ganadería de Trapero.

Las reses resultaron bravas. El cuarto toro fué injustamente fogueado promoviendo gran jarrana.

El «Almanseño» estuvo superior, resultando desgraciados «Cortejano» y «Verda».

El público salió descontento de la corrida, promoviendo una bronca monumental.

Multa

Participa la guardia civil de Porras haber denunciado al Juez municipal á los vecinos de la misma Gabriel Servera Jordá y Pedro Juan Barrios, autores de la colocación de unas piñas en la carretera, con las cuales chocó un automóvil el domingo dia 15 del actual.

Dichos sujetos serán multados por el Gobernador civil.

Riña en Algaida

En Algaida sostuvieron ayer una reyerta los vecinos Pedro Llull y Jaime Oliver, de la cual salió el Llull con una herida de seis centímetros de extensión en la región parietal izquierda, otra de menor extensión en el mismo sitio y otra en el labio superior, la pérdida de parte del mismo.

El Oliver presentaba una herida en el labio inferior y tres ó cuatro en la superficie craneal calificadas todas de pronóstico reservado, producidas con una herramienta de las llamadas «gavilans».

Los contendientes fueron trasladados á su domicilio donde guardan cama por prescripción facultativa.

Han quedado á disposición del Juzgado.

Militares

Transportes.—Se ha dispuesto se efectúen los siguientes: el de 100 quintales de harina desde la Fábrica de Valladolid al Parque de suministros de esta Plaza, el de 200 más desde ocho punto al de Menorca y el de 200 desde la Fábrica de Zaragoza, al referido punto de Menorca.

Concursos.—Se ha autorizado para convocar oposiciones que tendrán lugar en Madrid con el fin de proveer 20 plazas de capellanes seguros del Cuerpo Eclesiástico del Ejército.

Inútiles.—El soldado Pedro Monjo Barranco, ha sido declarado inútil para el servicio de las armas.

ESPECTACULOS

Para esta noche

Lírico.—Compañía de zarzuela dirigida por D. Ricardo Guell.

Tarde á las seis y cuarto: Sesión popular, «El Alma de Dios».

Entrada general 10 céntimos.

Por la noche: á las 8 y media, «El Santo de la Iglesia», «El duo de la Africana» y «El Barquillero».

Entrada general 36 céntimos.

La Protectora.—Sesiones de cinema trópico de 6 tardes á 11 noche.

El programa es el siguiente:

Los dos rivales ó el correo del czar Pepito el del trío-colorés—Casualidad providencial (estreno)—Lo pega todo hasta el hielo (estreno)—Costumbres que ni se pierden—Virgen Santa ayúdame—El aeroplano Wright—La falsa baronesa (estreno)—Hueso nueva danza (estreno)—Nuevas vistas.

Entrada general 10 cts.

Salón 1 ruysols.—Sesión de cinematógrafo 5 tarde á 9 de la noche. Programa escogido para hoy es el que se proyectaran variadas películas:

Casualidad providencial—Mi perro

mantien—África central—Drama satíral—El niño del montañés—La Arlesiana (éxito creciente)—Goya írigil.

Entrada general 15 céntimos.

Un incendio y un robo

En Alcadia ha ocurrido un incendio en una casa de recreo propiedad de don Juan Pons, situada en el caserío de «Mal pas».

Al entrar la guardia civil en la casa se encontraron con todos los muebles y ropa en desorden; y en una habitación cuya puerta había sido forzada, se halló un montón de ceniza caliente y restos de sillones, una cama y otros objetos que los ladrones debieron amontonar para prenderles fuego.

Interrogada la dueña de la casa, manifestó que además de lo quemado, le habían robado tres colchones, dos jergones, seis sillones, siete almohadas, dos docenas de platos, unos cubiertos y otros objetos.

Se sospecha que los ladrones entraron por una ventana.

Hasta ahora no han sido habidos los autores del hecho.

DATOS

DÍA RELIGIOSO

SANTORAL

Hoys—San Clemente papa y Santa Lucrecia virgen.

Mañana—San Juan de la Cruz y Cisogón martir.

Para hoy

Cuarenta horas

Empiezan en San Cayetano dedicadas por los Asociados á la Corte de María, á la Madre del Amor Hermoso; por la tarde á las seis continuación del Triduo como el día anterior y reserva.

Visita á la Corte de María

Á la virgen de la Soledad en las Missiones.

Para mañana

Cuarenta horas

Concluyen en San Cayetano. Exposición á las seis; á las diez y media Misas mayor; por la tarde á las seis concluirá el Triduo y al final se cantará la Letanía, el Te Deum y reserva.

Otras funciones

En las Terezas, fiesta dedicada á San Juan de la Cruz. A las diez Misas mayor solemnemente con sermón por el padre Buday.

Visita á la Corte de María

Á la virgen de las Mercedes en la Merced.

EL TIEMPO

Estado meteorológico en Palma—Día 23 de Noviembre de 1908:

Barómetro 768 milímetros.

Termómetro (á las 9 m.) 19 grados, celdas.

Máxima al sol 24

Id. á la sombra 19

Mínima á cubierto 11

Id. á descuberto 8

Dirección del viento N.

lm. recorridos en 24 horas 242 Kílotos.

Evaporación en 24 h 3 litros por m. cuadrado.

Ascenso del barómetro

24 h

Descenso del barómetro

en 24 h 3

Lluvia en 24 horas 1 litros por m. cuadrado.

Tensión vapor 9

Nacimientos

Día 19.—Varones, 1.—Hembras, 4.

Matronios

Día 19.—Don Antonio Mas Mascaró con doña Sebastiana Bailester.

ESTADÍSTICA

Almacenes Montaner

Sindicato, esquina Milagro

Panería, Sastrería, Tercería, Camisería

Recibido en todas las SECCIONES SELECTOS SURTIDOS para

OTONO É INVIERNO

Abrigos Señora * Modelos París y Londres

LIQUIDACIÓN DEFINITIVA DE LA SECCIÓN DE NOVEDADES PARA SEÑORA

Don Jaime Pons Estelrich con doña Gertrudis Garau Fullana.

Don José Bosch Roca con doña Antonia Espases Alemany.

Defunciones

Día 19.—Miguel Alvarez Nadal, 33 años, casado, Hospital de anemia.

ALCANCE

Desde Madrid

Madrid 23 (á las 9.30)

Noticias políticas

—Los ministeriales niegan que se suspenda las sesiones del Parlamento en Diciembre hasta Febrero.

Afirmarán que continuará sin interrupción hasta que quede aprobado el proyecto de Administración.

—Hoy comenzará el Senado la discusión de los presupuestos.

Las minorías se proponen promover un debate á fin de obligar al gobierno á que fije su orientación económica.

—Ha fallecido á consecuencia de una afección cardíaca el senador vitalicio Sr. García Tunor.

Bofetadas de un sacerdote

En la plaza de San Martín han sostenido un alternaido una dama un sacerdote.

Airado éste, abofeteó á la señora y huyó en un coche, perseguido por el público indignado.

La policía ha detenido al agresor.

—Desde Barcelona

Barcelona 23 (á las 9.30)

Mitín en la Casa del Pueblo

En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitín organizado por los socialistas. Varios de los oradores que en el mismo tomaron parte hicieron alusiones al escritor mallorquín Gabriel Alomar, hablando muy favorablemente de las manifestaciones que aquél tiene hechas en Barcelona en favor del socialismo.

Roca y Roca diputado

Se ha recordado que el Sr. Roca y Roca sea presentado para ocupar el asiento de diputado que ostentará el señor Salmerón.

Sintes

Gaceta del día

—Los señores Médicos y el público deben descender de las aguas minerales anunciaciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hospital, estómago; Vichy-Célestines, riñón; Vichy-Grande Grille, hidrato. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Los mejores vinos tintos y clarettes se expenden en los Almacenes Esharranch.

S. C. 4.

Vinos rancios superiores

TINTOS, CLARETES Y MOSCATELLES

</